

## PREFACE

---

Cet opuscule est déjà vieux. Je le fis en manuscrit au Grand-Séminaire, plus d'un an avant mon ordination sacerdotale. Il y a donc dix ans qu'il attend son heure. L'œuvre est sans doute bien imparfaite, mais la date en fera peut-être pardonner la médiocrité.

Je me rappelle qu'il me fut d'une grande utilité dans mes études théologiques. Pourquoi ne pourrait-il offrir à d'autres les services qu'il me rendit ?

Je le livre donc aux étudiants en philosophie et en théologie, comme une espèce de dictionnaire historique des hérésies et des schismes.

Souvent en effet, on n'a pas le temps de consulter les grands ouvrages. Les auteurs de philosophie et de théologie dogmatique ne peuvent pas toujours fournir assez de développement à l'exposé des erreurs qu'ils réfutent. C'est pourquoi j'ai pensé qu'il serait utile et pratique de préparer aux étudiants un précis de tout ce qui leur est indispensable pour se mettre avec exactitude au fait de ce qu'ils doivent réfuter.

J'y ai fait l'exposé succinct des erreurs, avec quelques mots de leur origine, de leur vie et du développement doctrinal qu'elles ont occasionné. Je n'ai point voulu donner les réfutations—j'ai pensé que cette charge incombait aux auteurs de théologie dogmatique, et n'était point de la nature d'un travail aussi humble que celui que j'ose publier.

Je me reproche parfois d'avoir été trop concis ; mais ces remords disparaissent devant l'intime conviction que ce petit livre servira à des jeunes gens déjà armés de connaissances historiques, et qui pourront ainsi,